

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL



La Jornada Hidalgo

VIERNES 7 DE NOVIEMBRE DE 2025
HIDALGO // AÑO 5
NÚMERO 1604 // Precio 10 pesos



Restablecen 98% del servicio educativo en la entidad

Actualmente, 98.6% del servicio educativo de toda la entidad ha sido restablecido, precisó el secretario de Educación Pública de Hidalgo, Natividad Castrejón Valdez. Durante la supervisión de escuelas del municipio de Tianguistengo para evaluar los avances en la recuperación y registro de daños en los planteles

tras las recientes lluvias, el funcionario señaló que se activó un plan emergente para encontrar espacios en aquellos centros educativos con afectaciones graves para reanudar temporalmente las clases y avanzar en la recuperación de los contenidos escolares. Foto Cortesía

Decomisan armas, drogas y chalecos balísticos

Detienen al Chelelo y otros 28 más en un megaoperativo

El también llamado *El R* era un objetivo prioritario de la PGJEH

Los dispositivos se realizaron en Atotonilco de Tula y Atitalaquia

Rescatan a una persona privada de la libertad en El Dendhó

Estos hechos son "un paso más en la limpieza de la criminalidad"

DULCE CASTILLO / P5

66

Lo que Jorge Reyes no sabe es que Óscar Pelcastre es un viejo lobo de mar, que sabe qué tuercas apretar para someter a las autoridades y esta será una interesante prueba para el novel alcalde".
CARLOS CAMACHO / P4

IEEH quiere \$400 millones más; diputadas lo rechazan

- Legisladoras de Morena reprocharon el sueldo de las consejerías
- Hilda Miranda calificó la propuesta como excesiva y poco justificada
- Hacen llamado a revisar también el presupuesto para el Poder Ejecutivo estatal

SOCORRO ÁVILA / P4

De Interés General



▲ Foto Especial

Ahora asesinan a regidora de San Juan Cacahuatepec

- Los agresores dispararon en varias ocasiones a Guadalupe Urban Ceballos
- El Ayuntamiento condenó el crimen a través de un comunicado
- La Fiscalía General de Oaxaca inició las investigaciones con perspectiva de género

REDACCIÓN / P2




La Jornada
Hidalgo
Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO**Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz

Cardona Sandoval

Subdirector Editorial

Mauricio Antonio

Bautista García

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

**INTERNET**
<https://lajornadahidalgo.com/>


@JornadaHidalgo


<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>
CONTACTO COMERCIAL
comercial@hidalgo.jornada.com.mx


Tel: 5589510832

Publicación diaria,
7 de noviembre de 2025**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitación de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor**: 04-2021-080217242200-101**DE DOS MUNICIPIOS SE ELABORARÁN DESDE CERO**

Destinarán 7 mdp para actualizar y realizar siete atlas de riesgos



Deberán recopilar información detallada sobre los riesgos y amenazas. Foto Benjamín H. V.

La elaboración de los documentos es para Alfajayucan, Atitalaquia, Nopala, Tepeji del Río, Tezontepec de Aldama, Tlahuelilpan y Tlahuiltepa

ADELA GARMEZ

La empresa Ecosistemas Productivos S.A. de C.V. llevará a cabo el estudio e investigación para la actualización y realización de siete atlas de riesgos por 7 millones 19 mil 160 pesos.

La Subsecretaría de Protección Civil y Gestión de Riesgos de Hidalgo solicitó, a través de una licitación, la elaboración de dichos documentos para Alfajayucan, Atitalaquia, Nopala de

Villagrán, Tepeji del Río, Tezontepec de Aldama, Tlahuelilpan y Tlahuiltepa.

De los municipios de Alfajayucan, Tlahuiltepa y Nopala, los atlas deberán ser elaborados desde cero, recopilar información detallada sobre los riesgos y amenazas presentes en un municipio específico, así como la vulnerabilidad de la población y de los elementos expuestos, como infraestructuras y recursos naturales.

Para ello, es necesario reco-

esar información sobre los fenómenos naturales y antrópicos que puedan representar riesgos para la población, evaluando la vulnerabilidad de la población analizada y su nivel de exposición a los riesgos localizados gráficamente.

Los documentos deberán contener mapas de peligros, de susceptibilidad para el caso de laderas, inventario de bienes expuestos y de vulnerabilidades, indicadores sobre la organización, condiciones sociales, económicas que limitan la prevención y la capacidad de la sociedad para recuperarse ante el impacto de fenómenos perturbadores, percepción del riesgo y género, entre otros.

Asimismo, deberán actualizarse los atlas de riesgos de Atitalaquia, Tepeji del Río, Tezontepec de Aldama y Tlahuelilpan, en donde se actualizará la información sobre los fenómenos naturales y antrópicos que puedan representar riesgos para la población, evaluando la vulnerabilidad de la población analizada y su nivel de exposición a los riesgos localizados gráficamente.

Ahora asesinan a regidora de San Juan Cacahuatlán

De Interés General

REDACCIÓN

Sujetos armados asesinaron a balazos a Guadalupe Urban Ceballos, regidora de San Juan Cacahuatlán, cerca de su domicilio en San Antonio Ocotlán, la mañana del jueves. La Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) ya investiga el atentado.

Pobladores de la Costa de Oaxaca indicaron que la funcionaria había salido de su casa y se dirigía a un evento oficial por las Jornadas por la Paz, al que asistirían funcionarios federales y estatales.

Los primeros reportes indican que los agresores la interceptaron y le dispararon en varias ocasiones. El cuerpo de Urban Ceballos quedó dentro de su vehículo.

Guadalupe Urban era regidora de Parques y Jardines y estaba enfocada en temas comunitarios

y mantenimiento de espacios públicos del municipio.

El Ayuntamiento de San Juan Cacahuatlán condenó el crimen a través de un comunicado. "Era una servidora pública comprometida con las causas de su comunidad y con el fortalecimiento de la vida democrática en nuestro municipio", indicó.

"Hoy, más que nunca, hacemos un llamado a la unidad, al respeto y a la justicia. Este cobarde acto no debe quedar impune. ¡Justicia!", expresaron las autoridades municipales.

La FGEO indicó que ya se iniciaron las investigaciones con perspectiva de género. Con la muerte de Guadalupe suman 75 feminicidios en Oaxaca, de acuerdo con reportes del Grupo de Estudios sobre la Mujer Rosario Castellanos (GESMujer).

Identifican al asesino del alcalde Carlos Manzo

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Michoacán identificó al homicida de Carlos Alberto Manzo Rodríguez, presidente

municipal de Uruapan. Se trata de Víctor Manuel Ubaldo Vidales, de 17 años, originario de Paracho.

El fiscal estatal, Carlos Torres Piña, informó en redes sociales que el cuerpo del menor fue reclamado por sus familiares la tarde de ayer.

La familia de Ubaldo Vidales confirmó que el menor se había ausentado de su hogar una semana antes del crimen, ocurrido el 1 de noviembre durante la celebración de Día de Muertos. También señalaron que era adicto a las drogas; la autopsia dio positivo a marihuana y anfetaminas.

También resultó positivo a la prueba de rodizonato de sodio, lo que reitera que él fue quien disparó al alcalde en al menos seis ocasiones.

Además de la identificación, trabajos de inteligencia señalan que otras dos personas más están involucradas en el crimen y que detrás está el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), al que Carlos Manzo había detenido a su jefe de plaza, conocido como *El Rhino*, dos meses antes de su muerte.

4 Temas de la mañanera

Homologar delito de abuso contra mujeres, meta de la 4T

MAURICIO BAUTISTA

El gobierno federal busca homologar la tipificación del abuso sexual en todo el país. Tras el acoso que sufrió la presidenta Claudia Sheinbaum, se presentó un plan integral contra este delito para fortalecer la atención y la procuración de justicia hacia las mujeres.

La secretaría de las Mujeres, Cittalli Hernández, informó que 19 entidades consideran agravantes del delito y que se trabajará con congresos locales para armonizar los códigos penales. Sheinbaum señaló que la estrategia incluye campañas nacionales de preventión y denuncia que iniciarán el 25 de noviembre.

Inicia segunda entrega de apoyos y reubicación

El próximo lunes comenzará la segunda entrega de apoyos a familias afectadas por las lluvias en Veracruz, Hidalgo, Puebla, Querétaro y San Luis Potosí. Mediante el Banco del Bienestar, los beneficiarios recibirán recursos adicionales de acuerdo con los daños en sus viviendas, parcelas o comercios. La presidenta explicó que la Comisión Nacional de Vivienda coordinará la reubicación de comunidades en zonas seguras, mientras que la Sedatu habla con cada familia para definir su traslado.

Niegan recorte a salud; reasignan recursos

Sheinbaum afirmó que no existe recorte al sector salud y que la aparente reducción obedece a un cambio en la forma de reportar el gasto público. Explicó que los recursos de los institutos nacionales y del IMSS-Bienestar provienen de distintas fuentes y que el presupuesto global del sector aumentó. Precisó que se reasignaron partidas para hacer más ágil y transparente el gasto, sin afectar la operación médica. Señaló que la reestructuración busca reducir la burocracia y evitar la corrupción.

Prevén 200 mmdp por Buen Fin 2025

El Buen Fin 2025 generará una derrama económica superior a 200 mil millones de pesos, aseguró Octavio de la Torre De Steffano, presidente de la Concanaco Servytur. Señaló que más de 200 mil negocios participarán del 13 al 17 de noviembre en la "fiesta comercial más importante del año". Mencionó que la Lotería Nacional emitirá un billete conmemorativo por los 15 años del programa y que el SAT llevará a cabo el sorteo tradicional el 5 de diciembre para premiar compras electrónicas.



La primera teleconsulta se realizó en San Quintín, una de las comunidades más alejadas de Chiapas

IMSS Bienestar lanza Programa Nacional de Telemedicina para llevar atención médica a comunidades rurales

La estrategia arrancó en el corazón de la Selva Lacandona; Óscar, un niño de 12 años, fue valorado por una pediatra a 286 kilómetros de distancia.

Con un estetoscopio conectado a internet, una cámara de alta resolución y la coordinación entre personal médico, el IMSS Bienestar puso en marcha su Programa Nacional de Telemedicina, que busca acercar atención especializada a las zonas más apartadas del país.

Óscar vive en la comunidad de San Quintín, a 11 horas de Tuxtla Gutiérrez. El pasado sábado se convirtió en el primer paciente de este programa al ser diagnosticado por una médica pediatra.

“La telemedicina enlaza a especialistas con comunidades rurales, como San Quintín, en Ocosingo, Chiapas.”

Mientras en San Quintín la médica general Judith del Carmen Cruz López colocaba un estetoscopio digital sobre el pecho de Óscar, a 286 kilómetros, la pediatra Laura Mota Martínez, desde el Hospital de Especialidades Pediátricas en Tuxtla Gutiérrez, revisaba sus signos vitales y construía, en tiempo real, el diagnóstico médico.

“Es prácticamente como consultar al paciente aquí en vivo. Lo veo, interactúo con él y puedo revisar desde oídos hasta abdomen y corazón. Es una valoración completa”, explicó la doctora Mota.

Con una inversión inicial de 70 millones de pesos, el programa conectará 450 clínicas en todo el país con hospitales de segundo y tercer nivel, alcanzando más de 25

mil consultas a distancia en su primer año.

“Esto cambia el paradigma: atender al paciente sin sacarlo de su comunidad ahorra tiempo, dinero y salva vidas”, destacó la pediatra Mota.

Con esta estrategia, el IMSS Bienestar garantiza atención médica gratuita, oportuna y humana para las comunidades más alejadas del país.

“La telemedicina acerca atención gratuita, humana y en tiempo real a las comunidades más alejadas del país.”



Gobierno de
México



IMSS BIENESTAR
SERVICIOS PÚBLICOS DE SALUD



PROPUESTA ES EXCESIVA Y POCO JUSTIFICADA

IEEH quiere \$400 millones más; diputadas lo rechazan



Legisladoras de Morena reprocharon el sueldo de las consejerías, el recurso para partidos políticos e incluso beneficios para los trabajadores

SOCORRO ÁVILA

Legisladoras locales del grupo parlamentario de Morena expresaron su rechazo al proyecto de presupuesto para el Ejercicio Fiscal 2026 del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), que propone un incremento de más de 400 millones de pesos a pesar de no ser año electoral.

Durante el desarrollo de la sesión ordinaria, las diputadas se pronunciaron por la propuesta que en los próximos días será analizada como parte del contenido del Paquete Hacendario, en donde reprocharon el sueldo de las consejerías, el recurso para partidos políticos e incluso be-

neficios para los trabajadores.

La diputada Hilda Miranda fue la primera en pronunciarse al respecto, calificando la propuesta del presupuesto como excesivo y poco justificado; destacó su negativa al sueldo de los consejeros y a los 165 millones de pesos en prerrogativas para partidos políticos.

En tanto que la legisladora Diana Rangel Zúñiga cuestionó también una compensación aprobada por el Consejo General por 21 millones de pesos para sus integrantes, equivalente a seis meses de salario para cada uno, con el argumento de trabajos extraordinarios para el próximo año.

Recordó que este año el Instituto ejecutó recursos por 232 millones

de pesos aprobados por el Congreso local, pero para 2026 se proponen 652 millones de pesos, es decir, 420 millones de pesos más.

A este discurso se sumó la diputada Lizbeth Ordaz Islas, quien cuestionó el incremento del presupuesto pese a no ser año electoral. “No refleja una preparación institucional acorde con las actividades del próximo año, sino una intención de asegurar recursos públicos sin la justificación”, expresó.

De igual forma, añadió que dentro de los proyectos de presupuesto publicados en su portal se incluye el arrendamiento de vehículos y gratificaciones, gastos que también cuestionó.

Tras estos posicionamientos, las legisladoras Claudia Lilia Luna Islas, del PAN; Johana Hernández Pérez, del PRI, y el diputado Carlos Alejandro Alcántara Carbajal, de MC, hicieron un llamado a que de la misma forma en que se cuestiona el proyecto del IEEH, se revise minuciosamente el presupuesto para el Poder Ejecutivo estatal.

Esto, ya que el año pasado se aprobó un aumento al salario de los trabajadores de Gobierno del estado, pero en esta ocasión se cuestiona el de los consejeros; además, consideraron que, aunque el próximo año no habrá elecciones, sí deberán prepararse para las de 2027 de ayuntamientos, diputaciones locales y las del Poder Judicial, sumado a una posible Consulta de Revocación de Mandato.

Tizayuca impulsa liderazgo de los estudiantes con el Tercer Cabildo Juvenil 2025

REDACCIÓN

El gobierno municipal de Tizayuca, a través de la Instancia de la Juventud, adscrita a la Secretaría de Bienestar Social, lanzó la Convocatoria del Tercer Cabildo Juvenil 2025, una invitación a estudiantes de secundaria y nivel medio superior a participar activamente en la vida política local.

Esta iniciativa busca fomentar la participación cívica, el liderazgo social y la formación ciudadana en las juventudes tizayuquenses, ofreciendo una plataforma para que sus ideas se conviertan en acciones concretas que beneficien a su comunidad. La juventud, definida por el Imjuve como el grupo poblacional de entre 12 y 29 años, representa un potencial significativo en Tizayuca, con 40 mil 865 habitantes en el rango de 15 a 29 años.

La presidenta municipal Gretchen Atilano subrayó la importancia de este espacio de diálogo y colaboración: “Nuestro compromiso es con el desarrollo integral de las juventudes, brindándoles herramientas en educación, salud, empleo y, crucialmente, en la participación social para que puedan incidir directamente en las políticas públicas.

“El Tercer Cabildo Juvenil es un mecanismo para escuchar y potenciar la voz de los jóvenes, fortaleciendo el vínculo entre ellos y el gobierno municipal. Es tiempo de que nuestros estudiantes se conviertan en agentes de cambio y demuestren su liderazgo en la construcción de un Tizayuca más justo e inclusivo, alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible y nuestro Plan Municipal de Desarrollo 2024–2027”.

El proceso, fundamentado en la Ley Orgánica Municipal para el Estado de Hidalgo, convoca a instituciones educativas públicas y privadas a realizar un proceso interno de elección democrática para integrar una planilla escolar y elaborar una propuesta colectiva enfocada en los acuerdos del Plan Municipal de Desarrollo de Tizayuca 2024–2027, como Bienestar Social, Servicios Públicos de Calidad, Consolidación de la Paz, o Gobierno Cercano, Moderno e Incluyente.

La fecha límite para que las escuelas registren a sus participantes con la documentación completa es el 19 y 20 de noviembre de 2025, en las oficinas de la Instancia de Juventud ubicadas en el Complejo Colibrí.

Un comité dictaminador evaluará las propuestas del 21 al 24 de noviembre, seleccionando un máximo de 22 propuestas para conformar el Cabildo Juvenil, procurando la paridad de género y la representación de las zonas educativas.

La designación de los cargos de presidencia, dos sindicaturas y diecinueve regidurías se realizará mediante un proceso transparente de insaculación el 24 de noviembre.

Los 22 líderes juveniles seleccionados participarán en una capacitación formativa el 27 de noviembre sobre gobierno local y diseño de políticas públicas.

Las sesiones de presentación de proyectos se llevarán a cabo los días 1 y 5 de diciembre.

Finalmente, las tres iniciativas con el mayor número de votos serán turnadas a la presidenta municipal para su análisis e implementación por las dependencias correspondientes.

La información puede consultarse en las redes sociales del ayuntamiento.

EN CONTRA DEL MAR

El Perro, la piedra en el zapato de Jorge Reyes

CARLOS CAMACHO

RECLUTADO POR EL gobierno de Jesús Murillo para convertirlo en su brazo golpeador y “reventador” de movimientos opositores, Óscar Pelcastre, conocido en el ambiente como *El Perro*, pasó de ser un vendedor clandestino de pirotecnia a dirigente de un nutrido grupo de comerciantes ambulantes que ha mantenido en jaque a los gobiernos municipales en turno, sin importar su origen partidista.

LO MISMO LA agarró con los gobiernos de Alberto Meléndez, de Eleazar García, incluso del mismo Omar Fayad, cuando fue alcalde de Pachuca; se ensañó con la alcaldesa panista Yolanda Tellería, a quien le arrancó la promesa de que le construyeran un mercado para instalar a sus agremiados, todos afiliados a la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo (FOIDEH), que le ha sido altamente redituable en lo económico y en lo político.

EN LA DÉCADA de los 90, el encargado de nutrir y fortalecer al *Perro* fue el entonces coordinador de Comunicación Social del gobierno de Murillo Karam, Eugenio Imaz

Gispert, quien lo apoyó y lo usó como brazo golpeador del gobierno.

APENAS LA SEMANA pasada *El Perro* volvió a las andadas, cuando varios de sus leales se liaron a golpes con los comerciantes ambulantes de un grupo antagónico, en la Plaza Constitución de Pachuca, por la disputa de los espacios para la venta de sus productos en la vía pública.

EL DIRIGENTE DE la FOIDEH advirtió que no permitiría que personas ajenas o de otra organización de ambulantes se instalen en las calles que desde hace años considera de su propiedad, sin importarle la autoridad en turno.

AHORA SE HA lanzado contra el presidente capitalino, el neomorelista Jorge Reyes Hernández, quien ha anunciado la reubicación de los ambulantes (120) de la Plaza Constitución, aunque para ello ha decidido afectar el estacionamiento del mercado Benito Juárez como medida eventual, ante los embates de *El Perro* y para complacer sus exigencias.

LO QUE JORGE Reyes no sabe, es que Óscar Pelcastre es un viejo lobo de mar, que sabe qué tuercas apretar

para someter a las autoridades y esta será una interesante prueba para el novel alcalde que, en su incipiente carrera política, se mira a sí mismo en otras latitudes y escalando peldaños en el mediano plazo. A ver si no una mordida de *El Perro* le provoca hidrofobia y lo frena en sus aspiraciones.



▲ Foto Benjamín H. V.



LOGRAN EL RESCATE DE UNA PERSONA PRIVADA DE LA LIBERTAD

Tras operativos, 29 detenidos y decomiso de armas y drogas

Los hechos ocurridos en Atotonilco de Tula y Atitalaquia, son “un paso más en la limpieza de la criminalidad en Hidalgo”: Guillermo Olivares Reyna

DULCE CASTILLO

El gabinete de Seguridad estatal detalló los resultados de los recientes operativos realizados en los municipios de Atotonilco de Tula y Atitalaquia, que derivaron en la detención de 29 personas vinculadas con actividades delictivas, además del aseguramiento de armas, drogas, vehículos y chalecos balísticos.

El secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, afirmó que estos hechos deben considerarse “un paso más en la limpieza de la criminalidad en Hidalgo”.

Reiteró que el esfuerzo en materia de seguridad pública es permanente.

“Hidalgo no es tierra fértil para

la delincuencia; es un combate que estamos ganando”, sostuvo.

Capturan a *El Chelelo*

El titular de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), Luis Cruz Mera, informó que a través de un operativo táctico en la localidad de El Dendhó, municipio de Atitalaquia, fue detenido R. E. R. M., alias *El R o El Chelelo*, considerado objetivo prioritario de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), junto con cinco personas más que integraban una célula delictiva activa en la región de Tula.

Durante el operativo se logró además el rescate de una persona privada de la libertad.

A los detenidos les fueron ase-

guradas cinco armas largas, cargadores abastecidos, siete chalecos balísticos, tres vehículos, uno de ellos con blindaje, además de hierba verde con características de marihuana y polvo blanco granulado, presuntamente cristal, así como candados de mano y otros objetos utilizados en actos ilícitos.

Los presuntos responsables fueron puestos a disposición del Ministerio Público para la formulación de imputaciones por secuestro, narcomenudeo y portación de arma de uso exclusivo del Ejército.

Detienen a 23 hombres vinculados a célula criminal

Por su parte, el secretario de Seguridad Pública, Salvador Cruz Neri, informó que en un operativo conjunto entre fuerzas estatales, la Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa Nacional se logró la detención de 23 hombres armados en el fraccionamiento Real de Castilla, municipio de Atotonilco de Tula.

La intervención se derivó de una denuncia anónima que alertó sobre la presencia de vehículos sospechosos con personas armadas.



▲ Guillermo Olivares Reyna reiteró que el gabinete de Seguridad opera de forma permanente las 24 horas del día. Foto Benjamín H. V.

Al intentar huir, los individuos fueron asegurados junto con ocho armas largas de grueso calibre, cuatro armas cortas, cargadores, cartuchos de diversos calibres, seis vehículos, una motocicleta, mil 265 dosis de cristal y 313 de cocaína, además de cuatro chalecos balísticos y 13 teléfonos celulares.

Los detenidos son originarios de distintas entidades: dos de Sinaloa; uno de Campeche; uno de la Ciudad de México; 16 de Guanajuato, y tres de nacionalidad extranjera.

Uno de ellos cuenta con orden de aprehensión vigente por homicidio en Guanajuato, otro cuenta con antecedentes penales por homicidio; mientras que otros cinco registran antecedentes por robo, portación de armas, desaparición forzada y delitos contra la salud.

El procurador estatal Francisco Fernández Hasbun señaló que se mantienen abiertas líneas de investigación sobre la operación de células criminales con el objetivo de evitar su asentamiento en Hidalgo.



Beneficiaria del Programa Fomento Artesanal

PROGRAMAS
DEL PUEBLO

HIDALGO
PRIMERO EL PUEBLO
2022-2028

BIENESTAR
SECRETARÍA DE BIENESTAR
E INCLUSIÓN SOCIAL

El beneficio que
mereces se ve en
tu comunidad,
porque estamos
cerca de ti

Hay un Programa del Pueblo
pensado para ti



Conoce más en nuestras redes oficiales

SEPH ATIENDE DAÑOS EN PLANTELES DE TIANGUISTENGO

Restablecen 98% del servicio educativo de toda la entidad

Natividad Castrejón informó que se activó un plan emergente para reanudar las clases y avanzar en los contenidos escolares

REDACCIÓN

Actualmente, 98.6% del servicio educativo de toda la entidad ha sido restablecido, precisó el secretario de Educación Pública de Hidalgo, Natividad Castrejón Valdez.

Durante la supervisión de escuelas del municipio de Tianguistengo para evaluar los avances en la recuperación y registro de daños en los planteles tras las recientes lluvias, el funcionario señaló que se activó un plan emergente para encontrar espacios en aquellos centros educativos con afectaciones graves para reanudar temporalmente las clases y avanzar en la recuperación de los contenidos escolares.

En su visita, recorrió las instalaciones del Centro de Educación Media Superior a Distancia (CEMSaD), del Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo (Cobaeh), la Escuela Telesecundaria 443 y la Escuela Primaria General "Cuauhémoc".

Las intensas lluvias ocasionaron daños significativos, particularmente en las vías carreteras que conectan con los municipios más afectados, lo que imposibilitó el acceso.

Gracias al avance de los trabajos de rehabilitación de los caminos, las autoridades educativas pudieron recorrer la región huasteca para constatar los daños y coordinar las acciones de recuperación.

De acuerdo con la SEPH, el secretario estuvo acompañado por personal del Instituto Hidalguense de Infraestructura Física



Las intensas lluvias occasionaron daños significativos, especialmente en las vías carreteras

Educativa (Inhife), así como por docentes, madres, padres de familia y estudiantes, donde escuchó las necesidades de la comunidad "y refrendó el compromiso del Gobierno de Hidalgo, encabezado por Julio Menchaca Salazar, y con el respaldo de la presidenta Claudia Sheinbaum, para la reconstrucción de los espacios escolares".

Natividad Castrejón destacó la importancia de trabajar con sensibilidad y determinación para res-



▲ Natividad Castrejón reafirmó el compromiso del gobierno de Hidalgo para la reconstrucción de espacios educativos. Foto Cortesía

tablecer las condiciones adecuadas que garanticen la continuidad de los procesos educativos.

Asimismo, reconoció la solidaridad, entrega y esfuerzo del perso-

nal docente, administrativo y del estudiantado, quienes han participado activamente en labores de limpieza y apoyo a la comunidad afectada.

PACHUCA
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN 2024 * 2027

SEGURIDAD
Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad

— CONDUCE CON —

SEGURIDAD



Cuida tu vida y la de los demás.

SI TOMAS NO MANEJES

Mineral de la Reforma prepara presupuesto 2026 por 800 mdp; prioriza obra pública y seguridad

DULCE CASTILLO

El Ayuntamiento de Mineral de la Reforma alista la aprobación de su Presupuesto de Egresos 2026, estimado en alrededor de 800 millones de pesos, con enfoque principal en obra pública y seguridad, informó la síndica hacendaria Gabriela Luján Sánchez, en entrevista con medios de comunicación.

La funcionaria explicó que los trabajos de planeación comenzaron desde junio, junto con la elaboración de la Ley de Ingresos, y que actualmente se afinan los detalles finales.

"Ya se está trabajando en los toques finales del presupuesto y la próxima semana se presentará a los regidores para su revisión. La idea es que todos tengamos claridad antes de someterlo a votación", detalló.

El presupuesto de 2025 inició con poco más de 600 millones de pesos, aunque con las modificaciones aprobadas durante el año supera los 700 millones. Para 2026 se prevé un incremento de entre 3 y 4 por ciento, conforme a lo establecido por la ley, explicó Luján Sánchez.

"Quizá lleguemos a los 800 millones de pesos, pero eso se confirmará cuando tengamos el documento final".

La síndica informó que el proyec-



El proyecto podría aprobarse entre la segunda y tercera semana de noviembre

to podría aprobarse entre la segunda y tercera semana de noviembre, para su publicación oficial a más tardar en diciembre.

En cuanto a la distribución de los recursos, enfatizó que la administración municipal busca destinar la mayor parte del presupuesto a obras de infraestructura y fortalecimiento de la seguridad pública, además de los compromisos de nómina y servicios básicos.

"Queremos que la inversión municipal se refleje directamente en beneficios para la ciudadanía".

Respecto a las versiones sobre un presunto subejercicio, Luján Sánchez aclaró que no existe tal situación. "Estamos dentro del año fiscal correspondiente. Sí hay dinero en cuentas, pero se está trabajando para ejercer o comprometer todos los recursos conforme a lo programado", puntualizó.



LA JORNADA SERÁ ESTE 7 Y 8 DE NOVIEMBRE

Patria Nueva celebrará su 73 aniversario con Primer Festival Cultural

Se busca difundir el talento local, las tradiciones, la gastronomía y el patrimonio cultural de esta localidad de Santiago de Anaya

DULCE CASTILLO

Con motivo del 73 aniversario de su fundación, la comunidad de Patria Nueva, perteneciente a Santiago de Anaya, celebrará este 7 y 8 de noviembre el Primer Festival Cultural Patria Nueva 2025, un evento que busca difundir el talento local, las tradiciones, la gastronomía y el patrimonio cultural de esta localidad considerada una de las más grandes y organizadas del municipio.

La presidenta municipal, Danay Saraí Ángeles Hernández, destacó que este festival representa el esfuerzo conjunto de la comunidad, el comité organizador y la Secretaría de Cultura del estado de Hidalgo, a través de la Carava-

na Cultural, con el propósito de acercar expresiones artísticas a la población y proyectar la riqueza cultural de Santiago de Anaya.

"Patria Nueva es una comunidad unida, con gran talento en la charrería, la gastronomía y las artes. Este festival es una muestra de lo que somos y de lo mucho que tenemos para ofrecer al estado y al país", señaló la alcaldesa.

El delegado Isaías Pérez Jiménez recordó que Patria Nueva, ubicada en el kilómetro 135 de la carretera México-Laredo, cumple 73 años de existencia con una población de alrededor de 2 mil 400 habitantes, muchos de ellos profesionistas, y cuenta con una fuerte identidad cultural marcada por el uso de la lengua hñähñü, el amor por la charrería y el fútbol.

Por su parte, el director de Cultura y Deporte municipal, Antonio Mejía Gómez, explicó que el festival busca fomentar y promover las tradiciones que dan identidad al municipio. Entre los principales atractivos se encuentra la participación de escritores, grupos de danza, cocineras tradicionales y asociaciones charras locales.

José Luis Flores Hernández, uno de los organizadores, mencionó que la idea nació a partir de conversaciones con el escritor Horacio Hernández, con la intención de consolidar un espacio para la difusión de las tradiciones y manifestaciones artísticas de Patria Nueva.

El festival arranca este viernes con una exposición de ciencia y tecnología, en la que participarán investigadores y universidades politécnicas.

Las actividades principales se desarrollarán mañana 8 de noviembre, a las 10:00 horas, con el izamiento y honores a la bandera, seguido de la inauguración y convivio para celebrar la colocación de bancas en el jardín principal.

Pachuca arranca noviembre con arte, ciencia y comunidad

DULCE CASTILLO

frente al Reloj Monumental, donde concluirá el recorrido artístico del año.

Como parte de la programación cultural, este sábado 8 de noviembre la Casa de la Cultura de Pachuca será escenario de la jornada astronómica "AstroNiños", una actividad en colaboración con la Sociedad Astronómica de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). El evento, que comenzará a las 17:00 horas, busca acercar el conocimiento del universo a niñas, niños y sus familias mediante una combinación de ciencia, arte y diversión.

Durante la jornada se impartirán tres charlas breves a cargo de jóvenes integrantes de la Sociedad de Astronomía, quienes compartirán información sobre objetos Messier, nebulosas y cúmulos estelares.

Posteriormente, se realizará el "Bingo Messier", una dinámica inspirada en la lotería mexicana que permitirá identificar cuerpos celestes de manera lúdica.

Además, las y los pequeños podrán dibujar constelaciones, participar en una ronda de preguntas y respuestas, y disfrutar una observación astronómica nocturna con telescopios, láseres y binoculares, en la que será posible admirar la Luna, Saturno, la galaxia de Andrómeda y diversos cúmulos estelares. Esta actividad se extenderá hasta las 22:00 horas, bajo el cielo pachuqueño.

MUCHAS FAMILIAS AÚN NECESITAN DE NUESTRA AYUDA

SIGAMOS AYUDANDO

¿Dónde donar?

En las Secretarías y oficinas del Gobierno del Estado,
o puedes consultar ubicaciones en
hidalgounido.hidalgo.gob.mx

¿Qué puedes donar?

Alimentos no perecederos, artículos de higiene personal y productos de limpieza.

REPORTA PERSONAS NO LOCALIZADAS AL *3091



Dona: Aceite, harina, sal, azúcar, leche, atún, sopas, lentejas, verduras y comida para bebé; artículos de higiene personal como pasta y cepillo dental, jabón, shampoo, crema, desodorante, repelente, antimicóticos y pañales; y productos de limpieza como detergente, cloro, escobas, trapeadores, jergas y cubetas.



Una banda
menos, un
avance más.



Reglamentos y Espectáculos implementa revisiones sorpresa

Pachuca busca orden ante la proliferación de bares y cantinas



La expansión de estos negocios se origina por el crecimiento urbano, así como por la demanda social y económica que representan

DULCE CASTILLO

A pesar de los recientes operativos y clausuras realizadas por el Ayuntamiento de Pachuca, la proliferación de bares, antros y cantinas en distintos puntos de la ciudad aún genera preocupación entre las autoridades y la ciudadanía, debido a los riesgos asociados al consumo de alcohol en menores y los incidentes violentos registrados en las últimas semanas.

El director de Reglamentos y Espectáculos del municipio, Luis Javier Ordaz Zamora, informó que recientemente fueron clausurados dos bares dentro de la Feria de San Francisco Pachuca 2025 por venta de alcohol a menores de edad y la presencia de estos en el interior, lo que representa una falta grave al reglamento municipal.

Sin embargo, el funcionario reconoció que la capital hidalguense vive una expansión acelerada de establecimientos con venta de

bebidas alcohólicas, impulsada tanto por el crecimiento urbano como por la demanda de espacios de ocio. Actualmente, el municipio tiene registrados 21 bares y cerca de 38 cantinas, aunque continúan las verificaciones para actualizar el padrón y detectar negocios que operen sin permiso.

“Estamos haciendo estrategias por zonas y horarios para que las revisiones sigan siendo sorpresivas y podamos detectar en el momento cualquier anomalía”, explicó Ordaz Zamora, quien admitió que muchos de estos lugares abren o se transforman de forma irregular, aprovechando vacíos administrativos o cambios de giro comercial.

Entre los casos más recientes se encuentra el del bar Mentiras, que tras su clausura fue liberado con la condición de convertirse en restaurante, y el Juan K Maney, que opera sin permisos durante su construcción, pero ya fue regularizado. No obstante, la apertura constante de nuevos locales en zonas como Puerta de Hierro, Zona Plateada y el Centro Histórico mantiene la atención de las autoridades.

La preocupación aumentó tras el homicidio ocurrido el 30 de octubre a las afueras del bar Terraza Smirnoff, donde un joven perdió la vida tras una riña con arma blanca. A pesar de ello, el establecimiento no ha sido clausurado y sigue operando con normalidad, lo que ha generado críticas ciudadanas por la falta de sanciones ejemplares.

Ordaz Zamora detalló que además de bares y cantinas, el municipio ha clausurado modeloramas, tiendas y viviendas utilizadas como puntos clandestinos de venta de alcohol, derivado de denuncias vecinales. En lo que va del año, siete establecimientos han sido sancionados por incumplir con la normativa.

Las autoridades reconocen que la proliferación de este tipo de negocios responde también a una demanda económica y social, ya que muchos emprendedores optan por abrir bares o antros ante la rentabilidad del sector nocturno. Sin embargo, advirtieron que el crecimiento descontrolado puede tener consecuencias en la seguridad pública, la convivencia vecinal y el orden urbano.

“Me golpearon hasta dejarme inconsciente”: DJ Yoel Chávez

DULCE CASTILLO

El joven músico Yoel Chávez, conocido como DJ Yoel, narró por primera vez cómo vivió la agresión que sufrió el pasado 16 de septiembre en el centro histórico de Pachuca, cuando un grupo de comerciantes ambulantes lo golpeó brutalmente tras acusarlo falsamente de robo.

Durante una conferencia de prensa, Chávez explicó que el ataque ocurrió en las inmediaciones de la Plaza Constitución, donde él y un amigo, identificado como Jesús, comerciante y testigo del hecho, realizaban una venta informal. De pronto, un grupo de vendedores se abalanzó sobre ellos asegurando que habían robado mercancía.

“No entendía nada. De repente comenzaron a golpearme, me tiraron al suelo y me ahorcaban.

Me decían ratero, pero no habíamos hecho nada. Solo recuerdo que sentí cómo se me iba la respiración”, relató el DJ.

El hecho fue captado en video y difundido masivamente en redes sociales, provocando indignación entre la ciudadanía por la violencia con la que fue atacado. En las imágenes se observa cómo varias personas lo golpean en el rostro y lo patean mientras otros intentan detener la agresión.

A consecuencia de los golpes, sufrió fracturas en el pómulo y la cuenca del ojo derecho, por lo que fue sometido a una cirugía reconstructiva con una placa de titanio. La operación tuvo un costo cercano a 240 mil pesos, además de los gastos médicos y psicológicos posteriores.

Como parte de la reparación del daño, Yoel recibió 125 mil pesos, de los cuales una parte fue destinada al pago del trabajo que realizó el

abogado, por lo que de ahora en adelante los gastos correrán por cuenta propia.

Tras el ataque, Chávez fue detenido de manera momentánea junto con su acompañante, aunque posteriormente recuperó su libertad y presentó una denuncia por lesiones y robo ante la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH).

Sin embargo, tras semanas de trámites y con el apoyo de su familia y abogado, decidió aceptar un acuerdo reparatorio con los responsables, quienes reconocieron su error y se comprometieron a cubrir todos los gastos médicos y materiales ocasionados.

“Mucha gente me criticó por aceptar el acuerdo, pero lo hice por mi familia. Mi mamá estaba destrozada y ya no quería más pleitos. Ellos cumplieron con pagar la cirugía y yo preferí cerrar este capítulo. No fue miedo, fue buscar paz”, dijo.

Por su parte, Jesús, quien también resultó lesionado, lamentó que a raíz del incidente perdió su fuente de trabajo, pues los mismos comerciantes lo señalaron injustamente como cómplice.

Durante la conferencia, Brandon Arath Zamudio Jiménez, abogado del DJ, explicó que la investigación se mantiene archivada bajo el cumplimiento del acuerdo reparatorio y que no existen pendientes judiciales mientras las partes respeten lo pactado.

El músico agradeció a la ciudadanía y a quienes difundieron el caso, pues aseguró que sin la presión social probablemente el asunto habría quedado impune.

Finalmente, Yoel Chávez hizo un llamado a las autoridades municipales y estatales para reforzar la seguridad en el primer cuadro de la ciudad y evitar nuevos episodios de violencia como el que él vivió.